

# EN PUNTO

tría, las Iglesias, la fuerte opinión conservadora de las profesiones llamadas liberales. Impera sobre un electorado decididamente conservador con un enorme porcentaje agrario, con veintidós millones de mujeres votantes (la mujer emite generalmente un voto conservador), con diez millones de personas de más de sesenta años en un censo total de treinta y nueve millones de votantes. Con un nivel de vida elevado, el más elevado de Europa, que hace una regla de oro de la antigua frase de Adenauer, *Keine Experimente*, nada de experimentos. El asustado y pequeño partido comunizante, la Asociación por el Progreso Democrático, ha obtenido apenas un 0,7 por ciento de los votos. Los neonazis de Adolf Von Thadden no han pasado del 4,3 por ciento, que no les da derecho a llevar ningún diputado al Parlamento. Nada de experimentos, nada de aventuras. La vieja Alemania perdura. La posición tiene que «salirse del sistema», por emplear la frase de moda. La campaña electoral de Kiesinger la han saboteado no los socialdemócratas, sino los jóvenes sin edad de votar, que gritaban al canciller: «Sieg Heill», tanto para recordar sus pasados servicios al régimen de Hitler como para señalar que alberga un nazismo civil y disfrazado. Las huelgas se hacen «salvajes», frase muy especializada de la semántica actual para señalar los paros obreros que no han sido decididos por los sindicatos oficiales. Se forman grupos «espontaneístas». Pero el sistema es de hierro y prevalece hasta ahora.

¿Quién va a gobernar en Alemania Federal? A la hora en que se escriben estas líneas se están tejiendo las negociaciones, que quizá se hayan resuelto cuando se publiquen. Es curioso que la clave de la situación la tenga el empobrecido partido liberal con su debilísimo 5,8 por ciento de votantes (unas décimas menos y se queda sin diputados en el Parlamento; no se tiene derecho a ellos con menos del 5 por ciento de los sufragios), con sus treinta diputados en lugar de los cuarenta y nueve que tenía antes. Si los liberales se unen a los socialdemócratas en una pequeña coalición (se llama «pequeña» por oposición a la «grande», que reúne los dos grandes partidos mayoritarios) podría formar gobierno; un gobierno que se sustentase en 254 diputados sobre los 242 de la CDU. Pero los liberales pueden decidir unirse con la CDU. Como también pueda volver la «Gran coalición» CDU-SPD. Todo es posible, y lo es porque ninguna grave diferencia política separa estas tres formaciones. Lo único que ha habido durante la campaña ha sido enfrentamientos personales; lo único que puede modificar cualquier forma de coalición es el reparto personal de puestos. Importa escasamente quién gobierne. La única lección real de estas elecciones es que el electorado alemán federal mantiene una posición conservadora y clásica, sostiene las estructuras imperantes en su país y en lo que se llama o se llamó Occidente, y que en ello siguen, más o menos —más bien más que menos—, la gran línea conservadora occidental de estos tiempos, la que permite la elección de Nixon en Estados Unidos, la de Pompidou en Francia, el gobierno «monocolor» de la democracia cristiana en Italia o el laborismo burgués de Wilson —con una evolución similar a la de la social democracia alemana— en la Gran Bretaña.



## U.S.A. NIXONISMO

En el plazo de unos días, el Presidente Nixon ha tenido dos ocasiones de pronunciarse acerca de los problemas del mundo y de su país: el discurso ante la ONU y la conferencia de prensa de la Casa Blanca. Ha sido mal acogido. El Nixon emprendedor y «nuevo» de su campaña electoral y de sus primeros días de gobierno se ha vuelto inmovilista, ha regresado al conservadurismo. La retórica le acompaña («... alcemos una gran catedral del espíritu...», «forjemos un mundo de puertas abiertas, corazones abiertos, mentes abiertas...»), la realidad se le escapa. Con respecto al Vietnam, ha tomado un tono lastimero y victimal. «Hanoi no ayuda», dice, refiriéndose a la Conferencia de París. «Ayúdenme ustedes», pide al mundo en la ONU. «Que me ayude el país», dice en la Casa Blanca. Busca claves para una solución. Cree que las encontrará. «A finales de 1970 o a mediados de 1971». «¿Qué influencia tienen las grandes manifestaciones de protesta?», le ha preguntado alguien, y Nixon ha respondido tajantemente: «Ninguna». En otros temas ha aparecido igualmente el nixonismo conservador. Con respecto a Oriente Medio se ha mostrado oralmente comedido y ha expresado que la política norteamericana es «equilibrada», pero el énfasis que se ha dado a la visita de Golda Meier a la Casa Blanca —donde ha ido, simplemente, a pedir más armas y más dinero, y ha sido bien acogida— muestra que la tendencia sionista está lejos de disminuir. Mostrarse, como lo ha hecho, equilibrado en el problema racial de las escuelas en los Estados del Sur, afirmar que su administración sigue un «camino medio», es dar un paso atrás en el camino de los derechos civiles. La reaparición del senador Edward Kennedy, tras su aparatoso y escandaloso accidente de automóvil, ha servido para desmontar

la política de Nixon, el nixonismo. El senador, hablando en una cena de la Asociación Americana contra el Cáncer, no ha vacilado en decir que «la política vietnamita de hoy es la misma política desacreditada del pasado», que «no acabará la guerra», no acabará la matanza... Hoy, diez meses después de haber terminado los inútiles bombardeos del Vietnam, dieciséis meses después del principio de las conversaciones de paz, aún tenemos en los campos de combate medio millón de hombres, gastamos miles de millones de dólares y enterramos allí muchas de nuestras esperanzas». Para el renacido senador, la guerra del Vietnam es «difícil de justificar, imposible de vencer, no merece nuestras vidas y esfuerzos, es un conflicto que nos ha enfermado». En general, las críticas a Nixon proceden de las zonas liberales del país. Organos de expresión moderados, como «Newsweek» o «New York Times», reprochan al Presidente Nixon que no haya dicho nada nuevo. Es decir, que permanezca en el inmovilismo johnsoniano. La extrema derecha, sin embargo, le sostiene. Para él «Daily News», por ejemplo, «cada vez que el Presidente Nixon da una conferencia de prensa parece más y más grande». Esta oposición parece estar presente en el mismo gobierno de Nixon. Se atribuye al secretario de Estado, Rogers, la máxima presión para retirar a la mayor velocidad posible los soldados del Vietnam, pero se sabe que los grupos militares y de industrias de guerra presionan para que no haya retirada del Vietnam hasta la «victoria total». Entre esos dos sectores, Nixon no consigue salir de su inmovilismo. Es decir, que su drama es el mismo que sufrió el Presidente Johnson, y constituye un drama para el país entero y, en consecuencia, para el mundo.

## BOLIVIA REVOLUCION CONTRARREVOLUCIONARIA

El general Ovando estaba prácticamente ejerciendo en Bolivia un poder que ahora ha tomado bruscamente, probablemente para adelantarse a otro de signo adverso, con el que se le hu-

biese querido apartar de un camino bien trazado: la presidencia de la República, que le estaba destinada en las próximas elecciones. Las palabras del pronunciamiento son, una vez más, las



*Pasó el peligro. Los neonazis de Adolf von Thadden no consiguieron el mínimo de votos necesarios (5 por ciento) para obtener representación en el Bundestag. Su fracaso electoral quizá les obligue a disolver el partido.*